

ENTREVISTA

DELFINA GÓMEZ ÁLVAREZ, PRECANDIDATA A LA GUBERNATURA

“En Edomex falta un gobierno más sensible, empático con la gente”

Insta a aspirantes de Morena a la Presidencia a procurar unidad

Normalista, pedagoga y con dos maestrías, la ex secretaria de Educación Pública asegura que va “requetebién: 8 de cada 10 mexiquenses quieren un cambio”

ALMA E. MUÑOZ Y
ENRIQUE MÉNDEZ

Con una preferencia electoral de más de 20 puntos sobre sus contrincantes, Delfina Gómez Álvarez, precandidata única de Morena al gobierno del estado de México, pide a los militantes de su partido y aliados actuar con mesura: “Que no se confíen” y redoblen esfuerzos para aumentar esa ventaja para ganar la gubernatura el próximo 4 de junio.

Espera que el gobernador Alfredo del Mazo “no participe” y, en cambio, permita que el proceso electoral fluya “de manera ordenada, pacífica y sobre todo en bien de los mexiquenses”.

Sugiere los aspirantes a la candidatura presidencial de Morena resolver el proceso como se hizo en el estado de México: en unidad, para salir fortalecidos. “Más allá de un interés personal o propio debemos pensar en un proyecto de nación, y es la gran oportunidad de trabajar en equipo, en hermandad como militantes y simpatizantes”.

Afortunadamente, dice la ex secretaria de Educación Pública, “Morena tiene cartas y son buenas. Del otro lado, no. Y es una oportunidad que debemos aprovechar y convertir en positivo. ¡Vayan hacia la unidad, a pensar en un proyecto!”

A la información que atribuye irregularidades en universidades estatales durante su gestión en la SEP, responde: “mi fortaleza es la honestidad. Puedo salir de mi casa y saludar a todo mundo, porque no he tenido ni un señalamiento de comprar algo producto de un mal manejo o una mala acción.”

“Ni la SEP ni yo somos responsables de la utilización y comprobación que de los recursos asignados (a las universidades estatales) a través de un convenio”.

El tema, añade, está en la etapa de solventación ante la Auditoría Superior de la Federación “y las autoridades locales e instituciones que no comprueban, tendrán que asumir la responsabilidad. Yo ni tuve el dinero ni lo gasté ni hice uso de él”.

La maestra Gómez Álvarez resalta el momento político que representa para ella esta elección —la segunda en que contienda para la gubernatura mexiquense—, “si es que hay la posibilidad”, aplicar en la entidad programas similares a los que desarrolló en Texcoco como presidenta municipal, a partir de las necesidades y sugerencias que la propia ciudadanía le hace llegar “incluso en papilitos doblados”.

Con “una buena administración, manejo de recursos y una austeridad bien entendida, sin llegar al extremo, se pueden hacer muchas cosas”, asegura. En Texcoco, recuerda, se otorgó a los estudiantes apoyo económico para su traslado a las escuelas; se fortalecieron las bandas de viento y hoy algunos de sus integrantes forman parte de la Banda de Marina y de otras agrupaciones a nivel internacional. “Cada año tenemos el Festival de la Montaña y lo gré invitar artistas de renombre como Óscar Chávez y Tania Libertad; ellos cantaban y los niños tocaban”.

Resalta, asimismo, el fomento a la lectura de la mano de Paco Ignacio Taibo II, actual director del Fondo de Cultura Económica; la compra de terrenos, sin incrementar la deuda del municipio, para construir deportivos, un teatro al aire libre y un Faro. Narra que cada semana se convocaba a un jueves ciudadano con la participación de todo el gabinete para resolver problemas de los vecinos. Se redujeron salarios, “no compramos camionetas, y todos los funcionarios, que antes iban a restaurantes y la factura era para el ayuntamiento, tenían que ir a comer a sus casas”.

A sus 60 años, Gómez Álvarez asegura que aún extraña ser maestra de primaria y el “apapacho” de sus alumnos de primer grado en San Pablito Calmimilolco, Chiconcuac, donde los chicos le convidaban “taquitos o de su torta de nata”. Tanto añora esa etapa

“

Se necesita agua, mejor transporte, medicamentos, “a todo vamos a dar respuesta”



que todavía como secretaria de Educación Pública a nivel federal impartió clases de alfabetización a seis trabajadores de limpieza de la dependencia en una oficina paralela a su despacho.

—¿Quién es Delfina Gómez? —se le pregunta.

—Soy texcocana, apasionada de la enseñanza, quizá porque a mi abuela le gustaba enseñar a la gente del barrio, en San Pedro, donde nací. Mi padre, que fue albañil, y mi madre, una ama de casa, tuvieron seis hijos, tres fallecieron, un poco por la pobreza, porque a veces no se tenía para pagar un médico.

Afortunadamente mis padres lograron sacar a tres profesionistas y nos dejaron muchos valores.

“Mi hermana y yo estudiamos en la Normal (de Texcoco). En la Ciudad de México estudié la licenciatura en educación básica en la Universidad Pedagógica Nacional, una maestría en el Centro de Estudios Superiores de Educación y otra en administración escolar, con beca, en el Tecnológico de Monterrey. Me fascina estudiar y quisiera hacer alguna carrera económica o jurídica para defender mejores causas.”

“En la precampaña he tenido la oportunidad de sentir a la gente, que si quiere un cambio, mejorar su situación. Me encanta porque en mis recorridos no sólo entregan peticiones, también hacen sugerencias y proyectos, porque tienen problemas, pero también la solución”.

—¿Qué es lo que más le ha llamado la atención de esas peticiones?

—La necesidad de la gente de que la escuchen, de ser visibilizada. Eso muestra que falta un gobierno más sensible, más cercano, más empático con su población. A todo vamos a dar respuesta.

“La gente pide agua, mejorar el transporte, un Metro, ampliar el Mexibus, abasto de medicamentos y médicos para las comunidades más alejadas... Piden espacios adecuados en las escuelas para niños con discapacidad” y cita el ejemplo de una niña que en natación ha ganado ocho medallas a nivel internacional y no tiene apoyo ni reconocimiento.

Dice que le duele mucho “ver el sufrimiento de una madre”, cuya hija ha sido víctima de feminicidio, “la desesperación con que lo cuentan. Eso también hay que atenderlo, en lo jurídico y lo social”.

Los policías le piden capacitación y equipamiento.

En otro tema, considera relevante el cuidado de los bosques y la protección de los animales, porque —cuenta— hay gente que se enfrenta a la disyuntiva de comer o alimentar a las mascotas y las echan a la calle.

Gómez Álvarez atribuye la ventaja electoral que arrojan las encuestas “al proceso de descalificación en mi contra porque (los priistas) si están temerosos de que pueden perder el poder que han detentado casi 100 años. Saben que voy reteque-

▲ La precandidata por la alianza Morena-Partido del Trabajo-Partido Verde Ecologista de México afirmó que incluso los priistas le coquetean para sumarse a su proyecto. Foto Luis Castillo

bien: ocho de cada 10 mexiquenses ya quieren un cambio... En las reuniones que tengo con militantes y simpatizantes hay una emoción muy especial”.

Asegura que cada vez hay más personas que quieren sumarse. “Cuando voy caminando, me dicen: ‘maestra, en lo que quiera la apoyamos’ y todos los días me llegan entre 400 y 500 mensajes por WhatsApp; hay compañeros que hasta me dicen: ‘Delfis, estamos aquí porque queremos ser parte de este proyecto’”.

La precandidata sostiene que la sociedad en este proceso electoral “está muy echada para adelante. Hemos tenido más de 230 mil asistentes en tres semanas (de precampaña) y llegan con todo el amor, con ilusión y esperanza”.

Resalta que el PVEM y el PT han dejado a un lado intereses personales para sumarse a su proyecto y hay incluso priistas que “me coquetean, pero no se atreven a acercarse”.

—¿No se deja seducir fácilmente? —No, soy una persona de principios. Ellos, de momento, no saben cómo llegarme.

Asegura Delfina Gómez que se fortalecieron

GERARDO GARCÍA

La precandidata de Morena a la gubernatura mexiquense, Delfina Gómez Álvarez, aseguró que durante la precampaña se fortalecieron y van en unidad. Además, reportó que se encontró con más de 300 mil militantes y simpatizantes en esta etapa.

Este viernes la oriunda de Texcoco visitó los municipios de Santiago Tianguistenco, San Mateo Atenco y Zinacantepec.

En el encuentro con la militancia, dio un balance positivo de la precampaña y es que, reiteró, les ha ido muy bien, y aseguró que han salido fortalecidos y no pueden dejar pasar la oportunidad de transformar la entidad.

La morenista agradeció la respuesta no sólo a los militantes y simpatizantes, sino también a los liderazgos.

“Pero afortunadamente hoy estamos más fortalecidos, más unidos, agradezco mucho el esfuerzo, de verdad, el esfuerzo que han hecho, no sólo los militantes y simpatizantes de los tres partidos, sino también los dirigentes”, declaró.

No obstante, llamó que en las próximas etapas del proceso electoral deben unirse más y se deben organizar, porque admitió que ella no podrá sola, ni mucho menos los demás partidos.

“Primero unirnos, no podemos ir divididos, la maestra no podrá hacerlo todo o el compañero del Verde no va a poder hacer todo, tenemos que sumar esfuerzos, tenemos que unirnos, porque tiene que ir más allá nuestro interés. Nosotros vamos por un proyecto

de nación, no vamos por un interés personal”, indicó.

Gómez Álvarez aseguró que, en las cuatro semanas de precampaña, logró reunirse con más de 330 mil militantes y simpatizantes.

“En esta precampaña no solamente hemos estado tomándonos o a lo mejor diciendo discurso, también tenemos ya todo registrado de las peticiones, y propuestas”, dijo.

La morenista aclaró que su proyecto no va por un número, sino para despertar las conciencias, porque nadie es más ni menos y por ello insistió en la importancia de que no vendan su dignidad.

“Nosotros vamos por un proyecto de nación, no vamos por un interés personal”, mencionó.



▲ Delfina Gómez dijo que “hoy estamos más fortalecidos, más unidos, agradezco mucho el esfuerzo, de verdad”.

Foto especial

Delfina concluye etapa en el Valle de Toluca

Solidaridad. La precampaña “no tuvo el objetivo de hacer propuestas a la ciudadanía, sino de escuchar a los vecinos”

MARIO C. RODRÍGUEZ
SAN MATEO ATENCO

La precandidata de Morena por la gubernatura del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, concluyó este viernes su gira de precampaña en los municipios del Valle de Toluca y se espera que el próximo domingo el cierre final sea en Texcoco.

Este viernes visitó los municipios de Santiago Tianguistenco, San Mateo Atenco y Zinacantan. En sus mensajes, destacó que la gira de precampaña no tuvo el objetivo de hacer propuestas a la ciudadanía, por los tiempos que marca la ley electoral, sin embargo, destacó que es de vital importancia escuchar a los vecinos.

En esta tesitura, subrayó que es necesario el trabajo en tierra, ya que aquella persona que se queda en el discurso difícilmente podría entender a la población. “Esta etapa de precampaña no solamente ha sido para dar un discurso o para tomarse la foto para acercarnos a todos ustedes, sino que también ha sido para escuchar y para ver lo que puede ser falta en cada una de las comunidades”.

Tenemos que escucharlos, si siempre nos ha dado ese ejemplo “ya saben quién”. “Una persona que esté en el escritorio y nada más está en el templete no va a conocer nada no va a conocer la realidad de lo que es la comunidad”.

Aunado a ello precisó que lo largo de estos eventos ha tenido la oportunidad de fraternizar con los simpatizantes, llevar su pro-



Se espera que el el cierre formal sea en Texcoco. ESPECIAL

yecto político y además unir fuerzas rumbo al próximo proceso electoral del 4 de junio.

El periodo de precampaña concluye este próximo domingo 12 de febrero, de acuerdo con el calendario del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). Morena tiene planeado un mitin en

Texcoco, el municipio que gobernó y que ha sido parte del Grupo Acción Política (GAP) de Morena.

En el marco del cierre de actividades intrapartidarias, informó que alcanzaron a difundir su mensaje a poco más de 330 mil personas, militantes y simpatizantes, en alrededor de 80 eventos. —



La precandidata única de MORENA a gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez aseguró que tienen ganado el primer round.

**SANTIAGO
TIANGUISTENCO**

“¡Ganamos el primer round!”: Delfina Gómez

La precandidata única de MORENA a gobernadora del Estado de México, ha reunido a más de 330 mil militantes y simpatizantes en precampaña.

Manuel Ibáñez

La maestra Delfina Gómez Álvarez, precandidata única de MORENA a gobernadora del Estado de México, afirmó que en la precampaña “¡ya ganamos el primer round!”. “Ganamos el primer round de la batalla maestra.

El cambio es nuestro, de las y los mexiquenses que ya decidieron sacar a los de siempre, a los que abusaron por 100 años y que ya no pueden hacer nada contra la voluntad del Pueblo”, sentenció. Ante Santiago Tianguistenco y varias comunidades aledañas, donde destaca la elaboración de bellos sarapes de lana, la maestra Delfina agregó que, en un mes de recorrer el Estado de México, se han realizado alrededor de 80 eventos con militantes y encuentros con morenistas de diversos

“Los simpatizantes y nuestra militancia se encuentran listos. No vamos a permitir simulaciones y que los conservadores digan que ellos son el cambio, la gente ya está despierta, ya no les cree, y les decimos muy claro que el cambio es nuestro y que ganamos este primer paso del proceso interno de precampaña.”

DELFINA GÓMEZ

Precandidata única de MORENA a gobernadora del Estado de México.

sectores productivos, campesinos, ambientalistas y empresarios.

“El cambio es nuestro, está por llegar de la mano de las y los morenistas mexiquenses que ya decidieron y que han percibido nuestra fuerza. Vamos a aumentar la ventaja que tenemos en los sondeos, ya vimos la participación y el trabajo de nuestros simpatizantes”, comentó Delfina Gómez entre porras y gritos. Frente a la sede delegacional de Gualupita Yancuictlalpan, la maestra Delfina Gómez preguntó a los cientos de asistentes “¿Están listos?”, y todos respondieron “¡Sí, estamos listos!”, y de inmediato se escuchó una larga batería de aplausos.

Alevento llegaron con algunas mantas y pancartas de MORENA, militantes y simpatizantes de Capulhuac,

Almoloya del Río, Rayón, Texcalyacac, San Antonio La Isla, Ocuilan, Atizapán, Calimaya, y Xalatlaco, entre otros, ante quienes señaló que “el cambio es de mujeres y hombres comprometidos con la Cuarta Transformación que merecen una vida más digna, sin corrupción y sin abusos”.

Martha Guerrero, presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA, afirmó que este tiempo de las mujeres. Indicó que Delfina Gómez es una persona comprometida y con valores, por lo que es una garantía para los mexiquenses de la 4T.

Asimismo, Martha Guerrero denunció que ya se está observando la compra de votos mediante los programas sociales. Exhortó a la militancia a no ceder y a fortalecer la dignidad porque el cambio está próximo.

PERFIL

HACEN PELUCHES DE PRECANDIDATA

Delfiluches, la opción para jefas de familia

Con paciencia cortan la tela, la cosen, le dan forma. Son sustento de sus seres queridos, pero a veces no las dejan vender

XIMENA GARCÍA

Con paciencia cortan la tela, toman cada molde y lo recrean en los colores necesarios: piel, café, blanco, negro y guinda.

Los pasan por las máquinas de coser y van tomando forma, lo que de inicio solo parecían retazos de telas de distintas texturas ahora tienen el aspecto de la precandidata única de la alianza entre Morena-PT-PVEM para la gubernatura del Edomex: Delfina Gómez.

El taller en que se confeccionan las Delfiluches se encuentra en un pequeño cuarto de una casa de la colonia Agrícola Oriental, en la delegación Iztacalco de la Ciudad de México. Ahí comenzó todo. Apenas unas máquinas, unos seis metros cuadrados, no más; hilos, agujas, un par de lámparas.

Pero la historia de las Delfiluches es apenas un apartado en una vida de militancia para las integrantes de MarSer, la pequeña empresa que está detrás de los peje y Delfiluches.

"Nosotros ya tenemos, al menos yo ya tengo 35 años trabajando aquí, dentro de lo que es la política, iniciamos con el ingeniero Cárdenas, cuando no había partido, mi padre, Fran-

cisco López Hernández, hacía corridos en aquél entonces para el ingeniero Cárdenas", comentó Martha Lopez mientras cosía uno de los peluches que lleva a vender a cuanto mitin les es permitido.

Porque no es fácil, pese a que Andrés Manuel López Obrador las ubica y sabe que de la venta de los peluches, las playeras, gorras, chamarras y chalecos sostienen a sus familias, hay militantes que no las dejan vender.

Martha es fundadora de MarSer, empresa conformada por mujeres jefas de familia quienes hacen a mano los peluches de Delfina Gómez, ellas también salen a venderlos actividad a la que le invierten todo un día por los traslados.

Emprenden con peluches

En su pequeño taller, cortan los materiales, en total se necesitan 21 moldes para lograr el Delfilu-

che, que tiene detalles como los aretes o los holanes en las mangas de la blusa, el chaleco distintivo en color guinda y el nombre bordado.

Cada pieza la venden en 200 pesos en los eventos políticos de Morena.

"Tenemos nuestros moldes, empezamos a marcar, caritas manitas, brazos, pasamos las caritas al bordado para que se la borden y después de eso empiezan a coser, empiezan a armar y, al final ya a rellenar, a rellenar y hacerle su chalequito pues ¿qué te gustaría? yo creo que al día por personas se andan haciendo entre 20 y 25 Delfinas, es muy laborioso, aparte el relleno otro día, es el armado y al otro día el relleno".

Al día, las mujeres, en total cinco que trabajan en este taller, pueden crear hasta 100 Delfiluches al día, aunque, como son confeccionadas de manera artesanal, la creación a grandes escalas no está en sus planes.

"Somos varias trabajadoras porque somos varias mujeres las que

trabajamos en este taller pero no podemos, tenemos un guardado pero no podemos juntar para poder conseguir una casita porque digo queremos tener una casa en la que podamos tener un taller porque ese es nuestro proyecto como mujeres, ojalá pudiéramos lograrlo, porque ese es nuestro sueño, pero bueno, al final, ahí están nuestros muñequitos, nuestras muñequitas, nuestras Delfinas y es muy pequeño nuestro taller".

Jefas de familia

La plática es amena, reconocen que algunas son madres solteras, Martha es viuda y una más es estudiante. Todas suman para poder sacar los pedidos que les llegan, a veces un solo cliente les pide 100 muñecos pero muchas veces tienen que reconocer que no pueden sacar adelante el encargo porque son pocas manos y tienen poco espacio.

Para MarSer, los Delfiluches y los Pejeluches han significado una forma de llevar el sustento a casa por lo que se organizan para crear y vender, pues son más que un equipo de trabajo, una familia que se apoya para salir adelante.

▼ En el taller de MarSer trabajan seis mujeres emprendedoras.
Fotos: Ramsés Mercado

